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  Cours  
- Grammaire 

- Conjugaison 

- Orthographe 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



Grammaire  

a) Les types de phrases 
 

Une phrase est un ensemble de mots qui doit avoir une signification. Elle commence par une 
majuscule et se termine par un point. 

 
Il existe quatre types de phrases : 

 
1) La phrase déclarative : Elle exprime une information, une idée ou une pensé et elle se 
termine par un point. 
Elle peut être affirmative ou négative. 
Exemple : 

* Une phrase déclarative affirmative : La terre tourne autour du soleil. 
* Une phrase déclarative négative : Il ne parle pas beaucoup. 

2) La phrase impérative : Elle se termine par un point ou un point d’exclamation 
Elle peut être affirmative ou négative. 
A la forme affirmative elle exprime un ordre, un conseil, une consigne ou une prière 
Exemple : 

Sortez à la récréation. 
Ouvre la porte ! 

3) La phrase interrogative : Elle sert à poser une question et elle se termine par point 
d’interrogation « ? » 
On distingue l’interrogation totale et l’interrogation partielle : 
* L’interrogation totale porte sur toute la phrase et la réponse ne sera que oui ou non et elle a 
trois forme. 
Exemple : Ahmed va au souk ? 

Ahmed va-t-il au souk ? 
Est-ce que Ahmed va au souk ? 

 

4) La phrase exclamative : Elle se termine par un point d’exclamation et elle exprime la colère, 
la peur, l’étonnement, la joie… 
Exemple : 

Quel beau cadeau ! 

 
* Le nom propre peut désigner 
une personne : Joséphine, Cédric, Karim, Sonia ... 
un animal : Minet, Médor, Fox ... 
une ville : Nabeul, Lyon, Rome, Alger ... 
un pays : la Tunisie, la France, le Maroc ... 
les habitants d'un pays : les Tunisiens, les Marocains, les Italiens ... 
un objet : la fusée Ariane, le bateau Carthage.... 
Le nom propre commence toujours par une majuscule. 
* Le nom commun est toujours précédé d'un déterminant. 
Il peut être masculin ou féminin, singulier ou pluriel. 

 

Exemples : – une école - un préau - des classes - les élèves. 
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b) Le groupe nominal sujet (GNS) 

i) Qu’est-ce qu’un groupe nominal sujet ? 

Un groupe nominal sujet (que l’on note parfois « GNS ») est un GN particulier. Soit il fait l’action 
dans la phrase, soit il la subit, soit il est dans l’état décrit par le verbe. On dit que c’est le sujet 
du verbe. Quand le GNS change, le verbe change. On dit alors qu’il commande le verbe et que 
le verbe est conjugué avec ce GNS. 

Exemples : 
 

 L’homme sort de la pièce. 

 Les hommes sortent de la pièce. 

 Les groupes de mots “L’homme” et “les hommes” sont des G.N.S. 

 Les verbes “sort/sortent” sont accordés avec ces G.N.S. 

 

ii) Comment trouver le groupe nominal sujet ? 

Pour trouver facilement le GN sujet dans une phrase (s’il existe), on se pose la question : 

 
 “Qui est-ce qui … ?” (Pour une personne ou un animal.) 

 ou : “Qu’est-ce qui … ?” (Pour une chose.) 

Exemple n°1 : 

 Mon grand frère range ses affaires. 

 Qui-est-ce qui range ses affaires ? Réponse : mon grand frère. 

 Le G.N.S est « mon grand frère ». 
 

Exemple n°2 : 
 

 L’autobus de mon école est sorti de la route. 

 Qu’est-ce qui est sorti de la route ? Réponse : l’autobus de mon école. 

 Le G.N.S est “l’autobus de mon école”. 

 

iii) Le GNS est-il toujours placé avant le verbe ? 
Non ! Il est vrai que le plus souvent, un groupe nominal est situé avant le verbe. Mais ce n’est 
pas toujours le cas ! 

Exemple : 
 

 Dans ces montagnes, vit une étrange créature. 

 Qu’est-ce qui vit dans ces montagnes ? Réponse : une étrange créature. 

 Ici, le GNS est la série de mots « une étrange créature ». 
 
 
 
 
 
 

 

https://www.jerevise.fr/groupe-nominal.html#groupe-nominal


c) Qu’est-ce qu’un déterminant ? 
 

Le nom commun est rarement tout seul. On trouve généralement devant lui un petit mot, 
appelé le déterminant. 

 
Généralement, il est formé avec un seul mot, mais il peut être constitué avec 2 mots. 

 
Voici quelques exemples : 

 

un, une, des, le, la, les, l’, du, de l’ 
 

ce, cet, cette, ces 
 

mon, ma, mes, ton, ta, tes 
 

son, sa, ses, notre, nos, votre, vos, leur, leurs 
 

certain, certaine, certaines, quel, quelles, quels, quelque, quelques, nul, aucune, aucune … 
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a) J’apprends à utiliser des compléments essentiels (COD-COI) et des compléments non 

essentiels 
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Qu’est-ce qu’un complément non essentiel ? 

C’est est un ensemble de mots (ou un seul mot) qui donne de l’information sur les 
circonstances de l’action dans la phrase (temps – lieu – manière). 

Il peut être déplacé ou supprimé dans la phrase. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Conjugaison  
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L'impératif est utilisé pour donner des ordres, des conseils et pour exprimer des interdictions. 
 

• Donner des ordres. 
 

- Surveille le rôti. 
 

• Donner des conseils ou faire des recommandations 
 

- Achetez un dictionnaire, il vous sera très utile. 
 

• Exprimer des interdictions. 
 

- Ne déchirons pas les vieux livres. 

 
L'impératif présent se conjugue seulement à trois personnes (2e du singulier, 1ère et 2e 

du pluriel). 

Autre particularité, on n'utilise pas les pronoms de conjugaison. 
 

Ces trois formes conjuguées sont très proches des formes conjuguées du verbe au 

présent de l'indicatif, mais sans le s à la fin de la 2e pers du singulier pour les verbes du 1er 

groupe.. 

Exemples : 
 

- Tu manges. -> Mange ! 
 

- Tu finis. -> Finis ! 
 

- Tu prends. -> Prends ! 
 

- Nous jouons. -> Jouons ! 
 

- Vous ouvrez -> Ouvrez ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Quelques exceptions : 
 
 
 
 

 

  Le verbe « être » :  
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 Passé composé Présent Futur 

Je ai été suis serai 

Tu as été es seras 

Il – elle a été est sera 

Nous avons été sommes serons 

Vous avez été êtes serez 

Ils – elles ont été sont seront 
 
 

  Le verbe « avoir » :  
 

 Passé composé Présent Futur 

Je ai eu ai aurai 

Tu as eu as auras 

Il – elle a eu a aura 

Nous avons eu avons aurons 

Vous avez eu avez aurez 

Ils – elles ont eu ont auront 

 
Au passé composé et au futur certains verbes en ir se conjuguent comme le verbe finir. 
Exemples : choisir, grandir, réunir, remplir, refroidir, rougir... 
On les appelle aussi les verbes du 2e groupe. 
• On forme le plus souvent le futur de ce type de verbes en ajoutant à l’infinitif les terminaisons 
ai - as - a - ons - ez - ont. 

 
 Passé composé Présent Futur 

Je ai fini finis finirai 

Tu as fini finis finiras 

Il – elle a fini finit finira 

Nous avons fini finissons finirons 

Vous avez fini finissez finirez 

Ils – elles ont fini finissent finiront 

 
 prendre mettre 
 P.C présent futur P.C présent futur 

Je ai pris prends prendrai ai mis mets mettrai 

Tu as pris prends prendras as mis mets mettras 

Il – elle a pris prend prendra a mis met mettra 

Nous avons pris prenons prendrons avons mis mettons mettrons 

Vous avez pris prenez prendrez avez mis mettez mettrez 

Ils – elles ont pris prennent prendront ont mis mettent mettront 

Les verbes permettre, promettre et remettre se conjuguent comme le verbe mettre. 
• Les verbes apprendre, comprendre et surprendre se conjuguent comme le verbe 
prendre. 

• Ce sont des verbes du 3e groupe. 
 
 
 
 
 
 

Les verbes du 2e groupe 

Les verbes prendre et mettre : 
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Les verbes aller et faire : 
 aller faire 
 P.C présent futur P.C présent futur 

Je suis allé(e) vais irai ai fait fais ferai 

Tu es allé(e) vas iras as fait fais feras 

Il – elle est allé(e) va ira a fait fait fera 

Nous sommes 
allé(e)s 

allons irons avons fait faisons ferons 

Vous êtes allé(e)s allez irez avez fait faites ferez 

Ils – elles sont allé(e)s vont iront ont fait font feront 

Attention ! 
Le verbe “ aller ” se conjugue au passé composé avec le verbe “ être ”. Le participe passé du 
verbe s’accorde donc avec le sujet. 

Les verbes dire, lire et écrire : 
 dire lire écrire 
 P.C Présent futur P.C Présent futur P.C Présent futur 

je ai dit dis dirai ai lu lis lirai ai 
écrit 

écris écrirai 

tu as dit dis diras as lu lis liras as 
écrit 

écris écriras 

il – 
elle 

a dit dit dira a lu lit lira a 
écrit 

écrit écrira 

nous avons 
dit 

disons dirons avons 
lu 

lisons lirons avons 
écrit 

écrivons écrirons 

vous avez 
dit 

dites direz avez 
lu 

lisez lirez avez 
écrit 

écrivez écrirez 

ils - 
elles 

ont 
dit 

disent diront ont lu lisent liront ont 
écrit 

écrivent écriront 

Les verbes pouvoir et vouloir : 
 pouvoir vouloir 
 P.C présent futur P.C présent futur 

Je ai pu peux pourrai ai voulu veux voudrai 

Tu as pu peux pourras as voulu veux voudras 

Il – elle a pu peut pourra a voulu veut voudra 

Nous avons pu pouvons pourrons avons voulu voulons voudrons 

Vous avez pu pouvez pourrez avez voulu voulez voudrez 

Ils – elles ont pu peuvent pourront ont voulu veulent voudront 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

hba20
New Stamp_7



  à – de – par – pour – sans + infinitif  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  à – a  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  Son – sont  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

hba20
New Stamp_7



Accorder le verbe avec le sujet 

  et - est  
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  Accorder l’adjectif avec le nom  
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  Accorder le participe passé  
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  Je m’entraine  
 

 
 

 

 
 

 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 

 

 
 

 



1) Ajoute un complément essentiel à chaque phrase quand c’est nécessaire 

• Il pleut............................................................. 

• le maitre interroge .............................................. 

• Les hirondelles sont parties ................................................. 

• Nous participons ............................................ 

• Des nuages apparaissent ........................................ 

• La fille ainée ne s’occupe pas.............................................. 

 

 
2) Enrichis les phrases par des compléments non/essentiels : 

• , les baigneurs ont ramassé de jolis coquillages. 

• Les hirondelles reviennent ........................................................................... 

• Il ne faut pas sortir les poubelles ............................................................. 

• Protégeons nos forêts ................................................................... 

3) Complète les phrases suivantes par les verbes de la marge au temps indiqué : 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



4) Transforme du singulier au pluriel ou du pluriel au singulier : 

 

Ces élèves reprendront leur place au troisième rang. 

.............................................................................................................................................................. 

Vous ne mettez pas une heure à vous doucher pour ne pas gaspiller beaucoup d’eau. 

.............................................................................................................................................................. 

Nous remettrons les livres dans la bibliothèque. 

.............................................................................................................................................................. 

Avez-vous compris ce que j’ai dit ? 

.............................................................................................................................................................. 

Ils ont appris a bien te servir d’une scie électrique. 

.............................................................................................................................................................. 

Dans une semaine, nous serons guéris, nous reprendrons les entrainements. 

.............................................................................................................................................................. 

5) Complète chaque phrase par le verbe qui convient 

 

 

 

 

 

 
 

6) Réécris les phrases suivantes en en transformant le sujet au singulier : 

 

a- Les élèves font des trous pour planter des fleurs. 

………………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 

b- Les lapins surveillent le terrier : Ils sont craintifs. 

…………………………………………………………………………………………………………………………………………….. 

c- Les maitres conseillent aux élèves de protéger l'environnement. 

…………………………………………………………………………………………………………………………………………….. 

d- Les touristes escaladent la montagne. 

……………………………………………………………………………………………………………………………………………. 
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Des indicateurs de lieu : à proximité / à l’horizon / aux alentours/ en face/ l’un de 

l’autre/ à la queue /à la périphérie/ l’un derrière l’autre /aux abords/ aux environs /en 

vis-à-vis/ en colonne/ dans le lointain /en file/ à distance /dans le voisinage /en rang /à 

la ronde / près/ derrière/ au centre/ en bas/ au-dessous/ à l’extérieur /à gauche/ d’un 

côté /à droite/ devant /en haut/ au-dessus de l’autre/ côté loin/sur / sous/ dans 

7/ Complète la phrase par un complément de lieu : 

• On joue au football dans ...................................................................................... 

• On joue au basket-ball dans ...................................................................................... 

• On range les livres sur ...................................................................................... 

• On colle un timbre sur ...................................................................................... 

• On va chez............................................. pour soigner une angine. 

• On va chez............................................. pour acheter de la viande. 

• Le goal est debout devant ...................................................................................... 

• Je suis assis devant ...................................................................................... 

• Notre école se trouve près de ...................................................................................... 

• La station de bus se trouve près de ...................................................................................... 

 

8) Complète les phrases par un complément de lieu : 

• On a organisé des activités sportives et culturelles...................................... 

• Bébé dort............................................................................ 

• Je déjeune ................................................................................................ 

• Le blé pousse ................................................................................. 

• Il y a un lavabo et une baignoire.................................................................. 

• Je vais ............................................. pour lui rendre ses livres. 

• Pour réciter son poème, Alain passe................................................................ 

• En hiver, les skieurs partent...................................................................................... 
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9) Complète en faisant attention au temps à utiliser : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10) Transforme le verbe « aller » à la personne indiquée : 

a) Je suis allé chez le dentiste pour une visite de contrôle. 

Nous .......................................................... 

b) Est-ce qu'elle est allée à la bibliothèque pour rendre son livre ? 

Est-ce qu'ils ................................................ ? 

c) Tu es allé rendre visite à un ami malade. 

Ton camarade et toi ...................................................... . 

 

11) Transforme le verbe « faire » à la personne indiquée au passé composé : 

a) Bébé a fait tous les vaccins nécessaires. 

Les petits enfants ................................................................ . 

b) Est-ce que nous avons fait tous les exercices d'étirements ? 

Est-ce que vous .......................................................................... ? 

c) Tu n'as pas fait de la peinture sur soie. 

Je ......................................................................................... 
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12) Réécris les phrases en remplaçant les noms soulignés par les noms entre 

parenthèses : 

 
a) Cette crevette est grise, petite et délicieuse. (crevettes) 

.............................................................................................. 

b) La puissante lionne se dresse et rugit. (lions) 

.............................................................................................. 

c) une grande barque a quitté le port. (bateaux) 

.............................................................................................. 

d) Ce petit chat noir est à moi. (chattes) 

.............................................................................................. 

e) Jean est un garçon respectueux et sage. (Sophie et sa sœur) 

.............................................................................................. 

 

13) Ecris les adjectifs suivants : 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

14- Souligne les compléments de temps dans les phrases suivantes : 

• Des festivals ont lieu chaque été dans notre pays. 

• Autrefois, il y a avait beaucoup de personnes analphabètes. 

• Quotidiennement, les journaux publient des nouvelles du monde entier. 

• Chaque samedi, après le diner, nous allons veiller chez nos grands-parents. 

• Depuis des siècles, l'homme rêvait de la conquête de l'espace. De nos jours, il a réalisé ce 

rêve. 

15- Complète chaque phrase par un complément de temps : 

• Ne va pas à la piscine municipale. ..................................................... Elle sera ferme. 

• mon père joue aux échecs. 

• Nous sortons en recréation.................................................................. . 

• nous serons en vacances. 

• Une grave épidémie de grippe s’est abattue sur la ville........................................... . 

• les supporters ont encouragé leur équipe. 
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16- Transforme les phrases suivantes : 

a - du singulier au pluriel. 

• J’ai relu mon autodictée avant d’aller à l’école. 

....................................................................................................................................................... 

• De Montserrat, Paul a écrit une lettre à ses parents. 

....................................................................................................................................................... 

• Tu as réécrit au pluriel les phrases de l’exercice. 

....................................................................................................................................................... 

• Redis encore une fois ce mot et tu seras puni. 

....................................................................................................................................................... 

• Claudine n’a pas dit qu’elle passera ses vacances en Italie. 

....................................................................................................................................................... 

• Tu liras ton poème à haute voix. 

....................................................................................................................................................... 

• Je dirai “merci” à mes parents. 

....................................................................................................................................................... 

b - du pluriel au singulier. 

• Quand écrirez-vous vos souvenirs d’enfance ? 

• ..................................................................................................................................................... 

• Nous vous avons dit d’attendre votre tour. 

• ..................................................................................................................................................... 

• Avez-vous lu le journal ce matin ? 

• ..................................................................................................................................................... 

 

Des exemples de complément de manière : avec joie / avec admiration/avec 

précaution/avec attention/avec prudence /avec difficulté/avec imprudence / 

joyeusement/attentivement/heureusement/facilement/chaleureusement/ 

soigneusement/ en pieds /en bateau/en avion / en train / sans arrêt/sans bruit/de 

mémoire/par conscience /en jouant/en sautant/en courant 
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17- Transforme le verbe vouloir du singulier au pluriel : 

Tu veux acheter une montre pour être à l'heure. 

................................................................................................................................................. 

Je ne veux emprunter de l'argent a personne. 

................................................................................................................................................. 

Le maitre veut emmener ses élèves en excursion. 

................................................................................................................................................. 

18- Transforme le verbe pouvoir du pluriel au singulier : 

 

Les archéologues peuvent-ils fouiller les ruines romaines ? 

.................................................................................................................................................. 

Mon ami et moi, nous pouvons utiliser l'ordinateur de l'école. 

.................................................................................................................................................. 

Ta sœur et toi, vous pouvez envoyer des SMS sur votre portable. 

.................................................................................................................................................... 
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Mes outils d’aide 
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Articulateurs et expressions qui enrichissent un récit 

 Début: 

 
Aujourd'hui – Maintenant – En ce moment – Un jour – Un soir _ Par un beau jour 

ensoleillé – Par une belle journée d'été – Dans un beau jour printanier – Pendant 

les grandes vacances – Par un jour automnal / estival – c'est la fin de l'année 

scolaire – Les grandes vacances approchent - bientôt ce sera les vacances 

 Suite: 
 

D'abord, puis, après, ensuite. 

 
Soudain, tout à coup, brusquement, subitement. 

Heureusement / Malheureusement. 

Quelle chance ! / Quelle malchance ! Quelle joie ! 

Dommage ! / Hélas / Donc / Sauf / Ainsi que / Aussi 

Quelle surprise ! Quelle catastrophe ! 

Malgré / Aussitôt / Immédiatement / sur le champ 

un moment après / au bout de quelques minutes 

le jour du rendez-vous / le jour « j » / le jour tant attendu arrive peu à peu / jour 

après jour ... 

en même temps / quand à / plus loin / dans un autre coin / pas loin de lui Dés son 

arrivée, il … / Deux heures plus tard … / en peu de temps 

C’est à peine fini que … / à peine sommes nous assis que … Quand il touche le 

seuil de sa demeure … 
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 Fin: 
 

depuis ce jour … J'ai appris une leçon, on doit …. / après une semaine … Quelle 

journée inoubliable ! finalement / enfin 

A partir de cet incident 

Quelle nuit terrible 

Trois jours plus tard 

Quelle aventure ! / Quelle mésaventure ! Après trois mois 

Quelle histoire amusante / émouvante 
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